

Huesca, mes	2 pesetas
Fuera	6
EXTRANJERO, AÑO	48

Tribuna libre

La reforma de la ley de aguas

¡Ojo, con los protestantes!

La ley de Aguas y el Código Civil están conformes en reconocer que son del dominio público los cauces naturales y las aguas que por ellos discurren. Estos elementos geográficos constituyen patrimonio nacional, aquí y en todos los países civilizados; es decir que los cauces de España son patrimonio común a todos los españoles; por manera que, si alguna persona o entidad lo detenta, nos interesa a todos los españoles, por nosotros y por los venideros, rescatar y afirmar el dominio público de cauces y de aguas.

Desde que los saltos hidráulicos son base de negocios industriales, esto es, desde hace unos veinte años, el interés privado, siempre avilzor, ha procurado falsear los conceptos fundamentales de nuestra legislación, y lo ha conseguido en varios casos y aspectos, arrancando disposiciones gubernativas pseudo-legales, para ceder a particulares derechos radicales de la Nación. El despojo ha podido disimularse, porque las empresas hidroeléctricas proporcionan de momento un bien enorme a España, la cual, en tocante a alumbrado y fuerza motriz, lleva ventaja a la mayor parte de los países del mundo. La Administración del Estado debió estudiar el modo de obtener este beneficio actual sin sacrificar los derechos fundamentales. No ha hecho tal; y es dudoso que administradores marroquíes en Marruecos hubieran incurrido en tan grosero, grave y atrevido error, y persistieran en él después de un cuarto de siglo.

Las protestas de algunos pocos conocedores de la materia, han venido perdiéndose en la mortal atonía de nuestro cuerpo social, incapaz de ver y sentir más allá del bolsillo del chaleco propio.

Mientras la actividad legislativa de casi todas las naciones de Europa y de América ha tomado en cuenta la moderna modalidad de los saltos hidráulicos, aquí seguimos y seguimos plantados en la ley de 1879, acerca de cuya excelencia se entonan las más ardientes alabanzas por quienes acertaron con sus partes blandas. Y es verdad que merece alabanzas una ley que, después de medio siglo, sigue siendo oportuna en todos o casi todos sus preceptos; pero excepto, precisamente, en aquellos extremos vulnerables y vulnerados.

Al fin, un ministro de Fomento, el señor La Cierva, se ha resuelto a anunciar las bases para reformar la ley, mejor dicho, para acorazar sus partes débiles; puesto que, en puridad, no aportan, ni hace falta, principio alguno nuevo, no contenido en

la ley vigente. Y, naturalmente, los concesionarios que lo son y los que aspiran a serlo alborotan el cotarro, y se apresuran a enturbiar la cuestión.

Desgraciadamente, las bases propuestas por el Ministerio no abarcan toda la dificultad: acaso bastaran para cerrar el camino a las concesiones torpes; pero es probable que a la vez lo cerraran a todas las posibles desamortizaciones de la hulla blanca de nuestras montañas, retrasando el progreso nacional. Dios sabe por cuantos años o por cuantos lustros.

Es indispensable, sí, recalcar el dominio público de cauces y aguas; es indispensable acabar con las absurdas concesiones a perpetuidad de bienes raíces nacionales, de naturaleza permanente e inagotable; es indispensable atajar el hecho de que sobre tales bienes se clave para siempre el asta de pabellón extranjero; pero también es necesario no ahuyentar al capital que puede beneficiar los saltos, por cuanto éstos representan hoy una de las mayores esperanzas de la economía nacional, y es asimismo necesario evitar que los más madrugadores queden en situación de monopolio privilegiado.

Lo que interesa a los veintidós millones de españoles, separando unos pocos centenares, lo que interesa a España es que la reforma se haga sin descuidar ninguno de los aspectos que ofrece la complejidad del asunto; pero que se haga y que se haga cuanto antes.

El legislador tendrá que haberse las con los señores de una acera y con los de la acera de enfrente: los concesionarios actuales y los aspirantes a serlo. Unos y otros preparan sus trincheras y emplazan su artillería. Entre ellos forman los grandes capitalistas. No dejarán de poner en juego los medios a su alcance que ¡ay! son muchos, son incontables, para cubrir de ridículo, de desprestigio, de olvido, sobre todo de olvido, el propósito ministerial. Por lo mismo, los españoles del montón, del gran montón, del montón pagano, cuando se oigan llamados a opinar en el asunto, reconcentrense en su buen sentido, huyan la comparencia; adviertan que en las aguas públicas hay sirenas que cantan y codricilos que lloran.

UN AFICIONADO.

Nos es grato publicar en esta «Tribuna libre» la opinión, muy respetable, de un ilustre técnico que se oculta tras el pseudónimo «Un aficionado».

El asunto es muy interesante y merece la pena de ser meditado.

motivo de haber pertenecido a la Comisión de fiestas por San Lorenzo de 1919, a la que contesto manifestando lo siguiente.

Al dar por terminadas las gestiones de aquella Comisión, había un superávit de pesetas 16'65 y una deuda de 331'30; de donde resulta indebidamente aplicado el título de superávit, a lo que en rigor es DEFICIT. Este déficit habría sido mayor si usted con su desprendimiento no hubiera deducido de la cuenta el importe y alquiler de materiales suministrados.

Aunque usted supone otra cosa, la Comisión reconoció y agradeció ese desprendimiento, así como la parte activa que usted tomó en aquella organización, a ruego de la misma Comisión y necesidad en aquellos momentos. ¿Qué no lo hizo pú-

blico? Atribúyalo a negligencia, falta de costumbre de esas cosas, que no existía presidente (aunque usted me llama tal), en fin, a todo menos a que no fuera reconocido por la Comisión su desinterés, trabajo y necesidad de que usted mediara para que la aviación, cuyo número se había anunciado, no fracasara al no poder venir el aviador contratado con la necesaria antelación.

Desconozco si todos los que pertenecieron a dicha Comisión disfrutaban de este criterio; me atrevo a suponer que sí; pero en todos los casos entiendo es el merecido por usted y me complazco aprovechar esta circunstancia para hacerlo público.

Como usted desea, intervino cerca de los amigos que pertenecen a la Comisión actual de fiestas y a la de 1919 para hacerles la recomendación que me interesa en su último párrafo.

Le saluda y queda como siempre, su atento amigo y s. s. q. e. s. m.

RAMON DURAN.

Huesca 11 Agosto 1921.

A los veterinarios del Distrito de Fraga

La Junta de Gobierno y Patronato de Veterinarios titulares de España, en comunicación del 30 del pasado Julio, encarece a esta Subdelegación, proceda con toda urgencia a convocar a todos los Veterinarios titulares y no titulares de este distrito, a una reunión para proceder a la clasificación de los partidos. En virtud de lo expuesto, convoco por el presente a todos los compañeros actuantes en este distrito a la reunión que tendrá lugar en Albalate de Cinca el día 17 del corriente mes, esperando la mayor concurrencia y los que por causas o motivos profesionales o privados les sea imposible concurrir a dicho acto, deberán delegar su representación en el compañero que más confianza le inspire, teniendo además la obligación de enviar a esta Subdelegación los datos que a continuación se expresan:

- 1.º Pueblo o agrupación de pueblos que deben constituir la titular.
- 2.º Número de Veterinarios titulares que actualmente hay y que debe haber.
- 3.º Quien desempeña actualmente la titular. «Nombre y apellidos.»
- 4.º Censo de población. «Oficial y real.»
- 5.º Población pecuaria.
- 6.º Cuantía del presupuesto municipal.
- 7.º Sueldo del titular que tiene actualmente o sueldo que debe tener.
- 8.º Dotación total de las igualas por rendimientos profesionales, etc.
- 9.º Si hay o no Matadero.
- 10.º Cantidades que se adeudan al titular.
- 11.º Distancia en kilómetros que hay que recorrer para visitar la titular.
- 12.º Topografía de la titular y observaciones.
- 13.º Categoría que corresponde a la titular.

El Subdelegado de Veterinaria,
JOSÉ MADRE.

AVISO

Durante los días 15 y 16, estará en el Hotel España de esta, el representante de los Impermeables Ingleses marca el «Gallo», quien entregará a sus clientes los pedidos con que le favorecieron en su último viaje. Al propio tiempo trae un extenso surtido en modelos que tendrá en exposición en el Hotel.

Si lo desean los clientes, pasará a domicilio.

CRONICA

LA CASA CERRADA

Hay en todo Madrid una casa, una sola casa, con papeletas anunciadas de arriendo.

Cuando se pagan primas por conseguir un piso, cuando el problema de la habitación es cada día más pavoroso, esa casa ostenta sus papeletas anunciadoras un mes, dos meses, que sé yo cuantos meses...

¿Por qué no se arrienda? Yo he visto construir esa casa.

Cuando comenzaron las obras, creí que se trataba de una casa de muñecos.

Era aventurado suponer que aquella «monada» de casa pudiera servir de morada al hombre.

Fueron avanzando las obras, y comenzaron a aparecer detalles modernistas, refinamientos, pujos de ornamentación... No cabía duda, se trataba; nada menos que de una «casa de lujo» microscópica, antihigiénica, sin aire suficiente para respirar, pero con apariencias y ribetes de lujo.

La casa quedó terminada muy coquetona y graciosa; hay que confesarlo.

En seguida se colocaron los papeles de arriendo.

Y, día por día, han ido desfilando solicitantes, que, al cruzar las primeras palabras con el portero, han salido corriendo asustados, volviendo la cara atrás.

[Tan loca y descabellada es la fabulosa loma que piden por el arriendo de los microscópicos pisos!

La casa continúa cerrada; mas detrás de sus puertas sonríe meliflamente el dueño.

Es hombre de paciencia. No tiene prisa. Sabe esperar. Sabe acechar.

Un día cualquiera llegará un desesperado, un desdichado, abatido bajo la amenaza de quedarse en plena calle; y cerrará los ojos y pasará por todo, y dará al dueño de la nueva casa cuanto pida; casi todo el fruto de su trabajo.

No sé por qué—¡cosas de la imaginación!—yo he visto tras el simbolismo de esa casa absurda, de fachada ostentosa, correcta y atildada como la pechera de un «croupier», el gesto ambiguo de toda esa «fauna» extensa y variada de «ventajistas» y modernos «hombres de presa».

He visto el gesto del editor «que acecha» y que, al adivinar el hambre de un escritor que va a ofrecerle una lucrativa obra, le da por ella unas miserables pesetejas; he visto la sonrisa del acaparador, que se redondea pescando en el río revuelto del actual desquiciamiento; he adivinado al tendero que afianza el andamiaje de su mercantilismo como la araña su red.

Todos tienen la misma apariencia de esta «casa cerrada».

En la inconsciencia y en el rutinarismo en que se vive, este moderno tipo de «ventajistas» ha decorado su fachada con las apariencias de la más perfecta ciudadanía.

Este tipo acecha como la casa cerrada.

Hace el mal frilamente, deliberadamente, de un modo solapado y siniestro...

El desdichado que caiga entre las mallas de esta casa, a más de sacrificarse y dar el jugo de su trabajo al propietario, no podrá vivir, no tendrá aire que respirar... se pudrirá en la estrechez sórdida de sus cuchitriles...

Pero... no se puede hacer nada... no se puede decir nada. Están dentro del ambiente actual. ¡Se guardan las formas! ¡Se respetan las apariencias!

Según el criterio de la moral al uso «está en su derecho».

LUIS LEÓN.

Colaboración especial de LA TIERRA.

Cuestiones africanas

¿Y qué culpa tenemos nosotros de que el pueblo español no se acuerde de Santa Bárbara más que cuando truena? Ya que, en efecto, por desgracia así sucede, aprovechemos la ocasión de la tormenta que en estos momentos castiga tan de firme a nuestra patria para sacar a colación olvidadas teorías, a ver si logramos que esta dichosa nación, eternamente meridional, ponga un poco de atención en los magnos problemas que a su vida atañen. ¿Que perderemos el tiempo porque aquí no gusta más que el que habla de bagatelas, y el que estudia se muere de hambre? Psh... podrá ser, pero vamos por una vez a hablar un poco en serio, y Dios ya juzgará de nuestra intención. Comienzo, pues.

Rusia, prolongación de Europa hacia el continente asiático. Inglaterra, atalaya de nuestro continente en pleno mar y mirando hacia América, y España, avanzada de Europa y lazo de unión con el continente africano, son las tres naciones europeas cuya política internacional impuesta por la Geografía aparece más clara, más definida.

De las tres únicamente Inglaterra ha sabido llenar su misión. ¿No creéis vosotros como yo que la ha llenado... con exceso?

Rusia, construyendo el ferrocarril transiberiano, demostró, que después de varios siglos de pasividad, se decidía a seguir la ruta que le impusiera la ley natural de la expansión de los pueblos.

Sólo España se equivocó de medio a medio al olvidar el testamento de Isabel la Católica, que le señalaba la dirección de África... Puso la proa hacia un lejano continente, en el cual durante siglos fué consumiendo sus energías, y si bien dió a la humanidad un mundo nuevo, civilizado a costa de su sangre, no es menos cierto que a la postre hubo de relegarse al hogar nacional, exhausta y famélica.

Y la misión, impuesta a España por su situación geográfica, comenzó a ser llevada a cabo por otras naciones mejor orientadas.

Examinad el Norte de África desde el Canal de Suez hasta el Atlántico; en toda la costa del Mediterráneo ejercen su protectorado (nombre con que suele encubrirse la ambición imperialista) algunas naciones europeas: Egipto, en poder de Inglaterra; Trípoli, conquistado recientemente por Italia; Túnez y Argelia, que pertenecen a Francia. Falta Marruecos, cuya proximidad a España era un obstáculo opuesto a la rapacidad de las grandes potencias... Pero escuchad.

Un escritor festivo ha comparado Marruecos a un higo chumbo; un fruto dulce y sabroso, envuelto en una piel erizada de pinzas. Francia nos pasó cariñosa una mano por la espalda y nos invitó amigablemente a comernos el chumbo marroquí. Para ella, el fruto; para España, las espinas. ¡Podíamos alegrarnos de que se contase con nosotros! ¿No?

Claro que nos habíamos olvidado de que ya en tiempos del Califa de Córdoba Abderramán III todo el territorio rifeño perteneció a la España musulmana, y que si había alguna potencia europea con derecho a extenderse en África, esa potencia era España, pues en nosotros era exigencias de independencia nacional, lo que en otros sólo podía llamarse rapacidad, pero ¡vaya! ¿Para qué matarse los cascos en recordar semejantes problemas? ¿No llevábamos ya varios siglos durmiendo? Pues con dormir un poco más...

Bien es cierto que Francia poseía ya en África, Argelia, Túnez, Senegal, Guinea, Sahara, Gabón-Congo y las islas de Madagascar, Reunión, Comores y Obok. ¡Un grano de anís! Que le diésemos encima Marruecos, aunque para ello hipotecásemos nuestra independencia, ¿qué tenía que ver?

Aceptamos complacidos y cargamos con las espinas del chumbo.

¡Ah! y al señor García Prieto, ministro de Estado a la sazón, le nombramos marqués de Alhucemas, en premio a tan extraordinario éxito.

¿Preguntas, lector, que a dónde voy a parar con todo esto? Pues a recordarte que por ley natural los pueblos atrasados son y serán tributarios de los adelantados. Que Europa, cuya poderosa dinámica no puede ser contenida dentro

de sus fronteras, tiene forzosamente que expansionarse en otros continentes, a los cuales hace llegar el progreso de sus industrias y de su capacidad comercial. Que España, por su situación geográfica y hasta por razones de raza (no en balde los árabes dominaron en España durante ocho siglos) debería ser la válvula de expansión de la civilización europea sobre el gran continente africano, y que por habernos dormido, otros pueblos han realizado gozosos lo que nosotros debimos hacer.

Pero observo que te cansas, lector. Perdona, y si la curiosidad no te abandona, pronto reanudaremos nuestra charla acerca de este tema, de esta cuestión de vida o muerte para España.

FELICIANO BARATECH.

La abnegación de los médicos militares en Marruecos

Nuestro colega *El Telegrama del Rif* de Melilla, publica en su editorial del día 5 algunos episodios de los últimos sucesos, en los cuales se patentiza el valor y la heroica abnegación de los médicos militares que prestan sus servicios en campaña.

Entre otros, como verán nuestros lectores, está el episodio tristísimo de la muerte de un héroe de casa con cuyo conocimiento y amistad nos honrábamos. Dice así nuestro colega:

El teniente médico D'Hancourt, herido en una pierna, asiste en sus últimos momentos al bravo coronel Morales y sigue su peregrinación por los campos de muerte, llevando a los soldados de la Patria los auxilios de la ciencia.

El de igual empleo don Juan Bercial Esteban, en la evacuación de Afrau, cuando a un sargento en el sitio mismo en que cayera, recibe un balazo y muere instantáneamente.

Otro teniente médico, don José Ruber, es herido y después de curado por un compañero marcha a Dar Drius y asiste a los que allí sufren.

El capitán médico don Víctor García Martínez, cuyo paradero se ignora, multiplicó sus esfuerzos. La última vez que se le vió, llevaba 24 horas sin descansar.

A los hospitales y ambulancias llegaban curados los que sufrían heridas en el camino, curas hechas por los médicos de los Cuerpos.

En la orden de la Jefatura de Sanidad Militar, encontramos una muy laudatoria para los comandantes médicos don Carlos Gómez Moreno, don Gregorio Fernández Lozano y teniente (E. R.) don Francisco González de Miranda, por su distinguido y brillante comportamiento. El día 19 salieron de Dar Drius voluntariamente para Anual, con el fin de auxiliar al capitán médico don Juan García Gutiérrez. Allí trabajan denodadamente y organizan la evacuación de 110 heridos y enfermos sobre Dar Drius, cooperando a la caritativa obra los tenientes médicos don Emilio López Galiache, encargado de la sección de artillería y don Juan Salarrullana, de la sección automovilista.

De sociedad

Después de asistir a los funerales de su señor hermano don Pedro, de cuyo fallecimiento ya dimos cuenta, llegó de Balaguer el muy ilustre señor don Higinio Lasala.

Con objeto de pasar unos días al lado de su familia, en Plasencia, llegó de Valladolid el M. I. Señor don Gregorio Alastruey, canónigo de aquella Catedral, acompañado de su hermana Elena.

Con el fin de posesionarse del cargo de oficial de correos, ha pasado para Barbastro D. José Alastruey.

Con motivo de las fiestas de San Lorenzo, hemos recibido la visita de varios y considerados amigos, a quienes agradecemos su prueba de amistad.

UNA CARTA

Sr. D. Manuel Banzo, director de LA TIERRA.

Mi querido amigo: Adjunto una carta que le agradeceré sea publicada en el periódico de su digna dirección, contestando a otra que me dirige don Vicente Cajal en el del día 9 del mes actual.

Gracias anticipadas al contar con su amabilidad y queda muy afectuoso amigo y s. s. q. e. s. m., Ramón Durán.

Huesca, 11-8-21.

Sr. D. Vicente Cajal.

Huesca.

Mi distinguido amigo: En el periódico LA TIERRA del día 9 del mes actual, leo la carta que me dirige con

Información general de España y del Extranjero

Conferencias Telefónicas con nuestros corresponsales de Madrid, Barcelona, Zaragoza, etc.

Los políticos gubernamentales ofrecen su apoyo a Maura

Mañana se formará un Gobierno de concentración parlamentaria

Maura tiene el propósito de abrir las Cortes en la segunda quincena de Septiembre

COMENTARIO

EL NOBLE IMPULSO

No podía ser de otra manera. Es tan espontáneo, es tan vehemente, es tan generoso el sentimiento que se ha desbordado en todo el solar patrio... que necesariamente tenía que extenderse y contagiarse hasta a quienes más refractarios se mostraban: los prohombres políticos.

Parece que, al menos de momento, se supeditan las conveniencias subalternas de partido, al interés primero: el de la defensa del honor hispano.

Los aplausos que en la Plaza de Oriente han saludado a don Antonio Maura, cuando salía con el regio encargo de formar Gabinete, aplausos expresivos de una opinión y de una voluntad, han tenido repercusión en la de los políticos reacios.

Ojalá que a la postre el eco de tales ovaciones no se apague y fenezca en un ruín asalto de encrucijada traicionera, como hubo de acontecer, por mal de nuestros pecados, con aquel otro Gobierno nacional que formó en torno de la austera figura de Maura, naciendo so los auspicios felicisimos del unánime entusiasmo y murio, acuchillado por la espalda, en medio del hemiciclo y sobre el banco azul...

De todas partes nos llegan noticias optimistas.

El espíritu público ha culminado en un gesto sublime de abnegación y patriotismo.

Las cuestiones para los heridos y donativos para los soldados, alcanzan cifras que son premio y estímulo.

Las salidas de tropas dan lugar a explosiones de entusiasmo que atruenan las calles y llenan los vientos de vitores y aplausos. Dígalo Zaragoza que ha dado un alto ejemplo consolador.

Todos son a ofrecer los más variados concursos de una decidida cooperación... y hasta de América vienen tan alentadores ofrecimientos como el de la Isla de Cuba, donde se forma un Cuerpo de voluntarios que cruzarán el mar—gloriosa ruta de aquellas carabelas que tripuló el ensueño y condujo un vidente—para juntar sus armas, a las armas de la Madre común que lucha a muerte, con el enemigo histórico y secular.

Y es que donde quiera que florece la sangre de la raza, se conserva el aroma de este amor levantado y generoso!

Las primeras gestiones de Maura

MADRID 12 (23'15).

Llegada de Maura

Esta madrugada, a las cuatro y cuarto, ha llegado a Madrid el señor Maura.

Ha permanecido en su casa descansando hasta las once de la mañana que ha marchado al domicilio del presidente dimisionario, con el cual ha celebrado una extensa conferencia.

En Palacio

A las doce ha llegado a Palacio el presidente del Consejo señor Maura.

Los periodistas que hacen información en el Regio Alcázar, han preguntado a don Antonio si había estado en Miralcampo conferenciando con el conde de Romanones, contestando el señor Maura muy extraño, porque no había tenido tiempo ni para descansar lo necesario. He visitado únicamente, ha añadido el señor Maura, al jefe del Gobierno dimisionario para conferenciar con el presidente y rogarle que me expulsara la situación política.

La conferencia del señor Maura con el Rey ha durado una hora.

A la salida ha dicho a los periodistas que había recibido del Monarca el encargo de formar un Gobierno y que marchaba a intentarlo.

—¿Volverá usted hoy a Palacio? —ha preguntado un reporter.

—No lo sé, porque desconozco si se encuentran en Madrid las personalidades que deseo visitar.

—Y el Gobierno que usted forme, ¿será conservador? —

—Estedes conocen, por haberla expuesto no hace muchos días, mi opinión. Voy a ver si puedo formar el Gobierno que dije que era neces-

sario en estas circunstancias. Sólo puedo decirles ahora que el Rey me ha pedido una prestación patriótica y yo he aceptado gustosísimo. Veremos si todos hacen lo mismo.

Al marchar el señor Maura, el numeroso público que se encontraba en la plaza de Oriente le ha vitoreado largo rato.

Maura y García Prieto

Desde Palacio, ha marchado al domicilio del señor García Prieto.

Le ha manifestado el encargo que había recibido del Rey y su propósito de formar un Gobierno.

El señor Maura ha dicho al marqués de Alhucemas que deseaba la colaboración de todos los grupos gubernamentales, siempre que esta colaboración significase desligamiento absoluto de compromisos de partidos, ya que la actuación del Gobierno que ha de formarse tendrá carácter nacional y no de partido.

El señor García Prieto ha manifestado al señor Maura que antes de contestarle debía conferenciar telefónicamente con don Melquíades Álvarez que se encuentra en Gijón, anunciándole que esta misma tarde iría a su casa para darle la contestación.

El señor Maura ha salido satisfecho del domicilio del marqués de Alhucemas.

Maura y Cierva

Desde casa de García Prieto el señor Maura ha marchado al ministerio de Fomento para conferenciar con el señor La Cierva.

Como éste no se encontraba allí ha dejado recado, marchando a su domicilio.

A las tres de la tarde, próximamente, el señor La Cierva ha llegado a casa de don Antonio.

A la entrada se ha negado a hacer manifestaciones, diciendo únicamente que acudía a un llamamiento que le había hecho el señor Maura, anunciando que a la salida daría cuenta a los periodistas del resultado de la entrevista.

Maura y Bugallal

El ministro de la Gobernación ha estado en casa del señor Maura a las cuatro y media de la tarde, saliendo a las cinco.

Ha dicho a los periodistas que el señor Maura se encontraba realizando trabajos para la formación de un Gobierno, según el encargo que ha recibido del Rey.

Ha añadido que tenía que conferenciar todavía con el conde de Romanones y con los presidentes de ambas Cámaras.

—¿Es cierto que el señor Maura recaba de los jefes de grupo la autorización para designar las personas que han de formar Gobierno?

—A mí, ha dicho el Sr. Bugallal, no me ha pedido ninguna autorización. Hay que tener en cuenta que cuando el señor Maura era el jefe del partido conservador, resolvía las crisis en unos minutos, los que invertía en designar los nombres de los amigos que habían de ocupar los cargos. Hoy es muy distinto y la crisis por lo tanto más laboriosa.

Antes de terminar el señor Bugallal su conversación con los periodistas, ha salido de casa de Maura el ministro de Fomento.

Este les ha anunciado que no tardaría en llegar el señor García Prieto para darle la contestación al requerimiento del señor Maura.

—¿Ha solicitado don Antonio su concurso?, ha preguntado un reporter.

—Nada me ha dicho de concursos porque no hace falta que yo se lo ofrezca.

En estos momentos todos debemos dar facilidades.

Ha terminado diciendo que respecto a la solución de la crisis nada podía decir por ignorarlo todo.

Maura y Sánchez Toca

Cuando salía de casa del señor Maura el ministro de Fomento, ha llegado el presidente del Senado, permaneciendo con don Antonio hasta las seis de la tarde.

A la salida ha expuesto su opinión de que el señor Maura formará un Gobierno.

—¿Será conservador?, ha preguntado un periodista.

—Evidente y gubernamentalmente conservador, ha contestado el señor Sánchez Toca.

Se ha negado a hacer otras manifestaciones.

LOS LIBERALES APOYAN A MAURA

El programa del nuevo Gobierno

A las seis y cuarto, ha llegado a casa del señor Maura el marqués de Alhucemas.

A la entrada no ha querido decir nada a los periodistas, prometiéndoles que lo haría a la salida.

Efectivamente el señor García Prieto ha manifestado que había visitado a don Antonio para decirle que podía contar con el concurso de los liberales para la formación del Gobierno que pretende.

—¿Y usted cree que el señor Maura podrá formar Gobierno?, ha interrogado un periodista.

—Ya lo creo, segurísimo.

Aunque los representantes de la Prensa han intentado saber el alcance del ofrecimiento de los liberales, el señor García Prieto se ha negado a hacer más declaraciones.

El ministro de la Gobernación, desde casa del señor Maura ha, marchado al Congreso para conferenciar con el señor Sánchez Guerra, el cual le ha comunicado que había hablado telefónicamente con don Antonio y que lo haría personalmente esta tarde.

Se sabe que los propósitos del señor Maura son la formación de un Gobierno de concentración parlamentaria, cuyo programa, a resolver en el Parlamento, puede concretarse en cuatro puntos: Marruecos, presupuestos, ley del Banco y cuestión ferroviaria.

También se sabe que don Antonio abraza el propósito de abrir las Cortes en la segunda quincena de Septiembre.

Los conservadores disgustados

Elementos conservadores de significación halláanse muy disgustados porque el señor Maura ha solicitado el concurso de los liberales para formar Gobierno, alegando que existen suficientes fuerzas en el campo conservador para poder presentarse a las Cortes y afrontar y resolver los problemas planteados.

En contra de esto se sabe que el señor Maura se hubiera negado a presidir un Gobierno homogéneo de derechas.

Lo que dice Sánchez Guerra

A las seis y media ha llegado al domicilio del señor Maura el presidente del Congreso señor Sánchez Guerra.

Ha dicho a los periodistas que tenía muy buenas impresiones y que se podía asegurar que el señor Maura constituiría un Gobierno con arreglo a sus deseos.

Ha confirmado que el señor García Prieto hubiera conferenciado telefónicamente con don Melquíades Álvarez.

A la salida los periodistas le han preguntado si el señor Maura podía contar con su concurso, contestando el señor Sánchez Guerra:

—A un hombre de la altura del señor Maura no se le pueden negar colaboraciones, fíjense ustedes bien, colaboraciones, que es muy distinto que apoyos.

Ha añadido el presidente del Congreso que mañana estará formado el nuevo Gobierno.

—¿Conservador?

—Sí; con la colaboración de los demócratas, romanonistas y regionalistas.

—Y las Cortes ¿cree usted que sean abiertas en la segunda quincena de Septiembre?

—Creo que sí, porque es necesario de todo punto.

Maura y Romanones

A las seis de la tarde ha llegado a Madrid el conde de Romanones. Ha dicho a sus amigos que había recibido un aviso del señor Maura y que se ha apresurado a venir para conferenciar con él.

A las ocho ha estado en casa del conde de Romanones, el señor Maura. La conferencia ha sido breve y muy afectuosa. Se sabe que el señor Maura ha solicitado su colaboración para la formación de un Gobierno y que el conde le ha ofrecido su apoyo más incondicional y la libertad para que designe al amigo que más necesario pueda ser en el Gobierno.

El conde ha hablado después con los periodistas diciéndoles que le había ofrecido su apoyo al señor Maura por patriotismo y que tratándose de esto llegaría él a donde llegue el que más.

Comentarios políticos

Los comentarios han girado alrededor de la crisis, conviniéndose en que el señor Maura formará mañana un Gobierno de concentración parlamentaria.

Se elogiaba la conducta de los jefes liberales que se han puesto a la incondicional disposición del señor Maura para la formación del Gobierno que pretende.

Llegada de Millán Astray

Procedente de Melilla, ha llegado a Madrid el teniente coronel señor Millán Astray, jefe del Tercio Extranjero que opera en aquella zona. Ha visitado al ministro de la Guerra y después ha estado en Palacio llamado por el Rey.

Los periodistas le han felicitado por el éxito obtenido por las fuerzas a su mando.

Ha dicho el señor Millán Astray que la situación de Melilla mejora y que lo que hace falta es que en España haya calma y confianza en nuestro Ejército.

Siguen los ofrecimientos

En el ministerio de la Guerra continúan recibiendo ofrecimientos para los soldados heridos en Marruecos.

Los marqueses de Urquijo han regalado cien camas para un hospital de sangre en Málaga.

De Cuba se reciben noticias diciendo que un numeroso grupo de españoles quieren venir a Marruecos para luchar en calidad de voluntarios.

Salida de tropas para Melilla

El coronel del regimiento del Rey ha estado en Palacio para despedirse del Monarca, porque en breve marchará a Melilla con su regimiento.

Para Málaga han salido fuerzas de la guarnición de Pamplona.

De Madrid han salido varias Compañías de ingenieros.

Lo ocurrido en Monte-Arruit

MELILLA.—Fugitivos de Monte-Arruit han explicado la forma en que se llevó a cabo el repliegue de la

columna de Navarro desde Dar-Drius.

El día 22, la columna del general Navarro se encontraba en Dar-Drius y el día 23 tuvo que replegarse hasta Batel, en donde se unió la columna del teniente Alarcón. Una parte de esta fuerza marchó a Thistutin y la otra a Zeluán. Al día siguiente la columna tuvo que replegarse hasta Thistutin y a la una y media de la madrugada salieron en dirección a Monte-Arruit.

Durante los primeros días de estancia en Monte-Arruit el enemigo hostilizó muy poco esta posición, aunque impedía el hacer la aguada, para evitar lo cual se tomó una casa próxima, que a los pocos días fue tiroteada por fuego de cañón, derribándola. Murieron entre los escombros el teniente coronel Primo de Rivera y otros jefes y oficiales.

El día 9 quedaron ultimados los detalles para la evacuación, mediante la entrega de armamento, a cambio de las vidas de los soldados españoles.

Cuando el general Navarro se encontraba tratando con los jefes rebeldes, los moros asaltaron la posición acuchillando a los heridos y enfermos y a los sanos que fueron alcanzados en su huida.

Las granadas que disparaban los moros no explotaban en su mayoría por estar mal graduadas las espoletas. Últimamente la columna de Navarro se componía de mil hombres, trescientos de los cuales están prisioneros en Benisai, desconociendo el paradero de los restantes, a los que se da por muertos.

En la plaza de Melilla reina tranquilidad.

El día en Zaragoza

El pueblo zaragozano tributa al Regimiento de Gerona una despedida cariñosa

ZARAGOZA 12 (22'45)

En la explanada del Castillo de la Aljafería

Preparando la salida

A las cinco de la tarde los alrededores del castillo de la Aljafería se hallaban invadidos por numeroso público.

Los soldados del regimiento de Gerona realizaron diferentes maniobras, equipados para campaña y pertrechados y dispuestos para el viaje. Cada uno de ellos llevaba 300 cartuchos.

El número de individuos que compone el regimiento asciende a 1.040. El cardenal arzobispo, monseñor

Soldevilla, envió al cuartel una medalla para cada soldado, con la efigie de la Virgen del Pilar.

Arenga del general Ampudia

A las seis y media, el capitán general don Juan Ampudia, dirigió a los soldados un brillante discurso, finado por patriótica alocución.

Comenzó recordando los episodios gloriosos de la guerra de la Independencia.

Heredasteis—dice—la sangre de los héroes de 1808 y todos esperamos que renovaréis su gloriosa leyenda de arrojo y de valor.

Vais a vindicar el honor de España, manchada en un sangriento episodio que nunca pudimos sospechar.

FIESTAS EN HONOR DE SAN LORENZO

Ultimo día de fiestas

Como los anteriores, el de ayer nos brindó un despertar completamente ruidoso.

Las bandas militar y municipal ejecutaron alegres, dianas que junto con las bombas reales y chispazos de ritual, no dejaron en la cama a ningún oscense.

Y para no sufrir los rigores del tiempo sin sustancia y en las Cuatro Esquinas, nos trasladamos al Mercado Nuevo, donde se verificó

El concurso de carros

No fué grande la lucha para la obtención de los premios.

Tres fueron éstos y tres los que se presentaron al concurso. Hasta en esto entra ya el artículo 29:

El primer premio fué adjudicado a una carroza que representaba un gramófono y un perro escuchando.

Al llegar al jurado este carro, el gramófono interpretó una pieza musical que llamó la atención de los concurrentes.

El segundo premio a otro, que representaba un cisne.

Y el tercero, al de un puestito con toda clase de verduras.

Terminado el concurso, cuyos premios fueron de 200, 150 y 100 pesetas, respectivamente, los carros se trasladaron al Palacio Episcopal, donde acudieron a verlos muchas personas.

A las once, el cotidiano concierto de la banda municipal en los porches de Vega Armijo.

Las carrozas que han obtenido premio han sido adornadas por nuestros convecinos los simpáticos hortelanos señores Joaquín Solanes, Lorenzo Solano, Pascual Azanuy, Mariano Escario, Juan Solano, Hilario Puyuelo, Vicente Puyuelo, Mariano Garcés y Francisco Escario.

Les felicitamos por su indiscutible gusto artístico.

Culminaban, no sólo por su colocación, sino por su hermosura y gentileza, realizadas con el típico indumento de la tierra, las señoritas Angelita Baquer, Casimira Encuentra, Victorina Rocha, Teresa Puyuelo, Isabel Puyuelo, María de los Angeles Baquer y Carmen Barrio, que iban en los carros.

La aviación

El festejo que más interés había despertado era el de la aviación, por cuya causa el desencanto ha sido mayor.

La Comisión en primer término y el público después, esperaban que el aviador haría algo más que volar normalmente. Se supuso en un principio que el acrobatismo aéreo sería el aliciente mayor de las fiestas y así hubiera sido de poder venir a Huesca los aviadores contratados al principio.

Pero el muchacho inglés que anteayer llegó de Madrid confesó ante la Comisión que con el aparato que trala no podía hacer más que volar normalmente y además con dos pasajeros.

La Comisión, y esto lo hacemos saber porque no ocultamos nunca la verdad, ha hecho cuanto le era posible para que el festejo revisiera la mayor brillantez y fuera del agrado del público.

Por la mañana, a las diez próximamente, ha comenzado la fiesta de aviación, que se ha reducido a llevar pasajeros breves minutos. Esto se ha repetido por la tarde, siendo en gran número las personas que han sentido por vez primera la sensación de surcar los aires.

El viaje costaba 25 pesetas por persona, lo que ha hecho que muchas, aun sintiéndolo, se hayan visto privados de subir en aeroplano.

Se calculan en unas setenta personas las que realizaron el viaje aéreo durante el día de ayer. Hoy por la mañana se repetirá la fiesta y por la tarde a las tres saldrá el aviador con dirección a Madrid.

A pesa del viento fortísimo que

reinó durante todo el día, el Saso de Cuarte y la carretera de Zaragoza se vieron muy concurridos.

Nota.—El piloto aviador Mr. Milves nos dice que mañana a las dos sale para Madrid; si alguno quiere hacer este viaje en su compañía, puede concertar con él las condiciones, en el campo de aviación o en la fonda de San Lorenzo.

La cuestación por los soldados de Melilla

A las seis de la tarde comenzó a organizarse la comitiva en la plaza de Camo, siendo presenciada por enorme gentío.

Rompía la marcha una sección de batidores; seguía el estandarte anunciador con la leyenda siguiente: «Para los heridos en la campaña de Marruecos». A continuación, en un carruaje, la bandera de la Cruz Roja, llevada por el jefe de camilleros señor Antonietti, acompañado de los socios señores Alvarez y Tormo; en un landó, la Comisión militar compuesta por el comandante de Infantería don Joaquín Gil, capitán de la misma arma don Julián Pérez y capitán de Artillería don Bernardo Gayán, acompañados del edil señor Viñuales; los dos autos «cesta» para recoger los donativos en metálico y especie, otro magnífico ocupado por las señoras doña Josefina Bistué de Puig y doña Andrea Buesa de Vals, en representación de la Junta de señoras de la Cruz Roja.

En otro coche las señoras doña Carlota Pedraza de Muñoz Balsalobre, doña Carmen Viñuales de Maral, doña Josefa Aige de Lamolla y doña Concepción Maxó de Vidal Perera, que desinteresadamente prestaron su importante concurso al acto.

Seguidamente la banda militar del Regimiento de Valladolid, que interpretó bonitas composiciones; un coche conduciendo a la Comisión de festejos, otro para el servicio de las postulantes y en otro la Comisión provincial de la Cruz Roja, compuesta por el presidente don Francisco Lamolla, el vocal don Narciso Puig y el secretario don Salvador Kodriguez.

Cerraba el cortejo la Banda Municipal y algunos números de Vigilancia y sus fiancos fueron cubiertos por soldados de Artillería e Infantería, además de la sección de camilleros.

Se han prestado gustosísimamente a postular las siguientes señoritas: María Jesús y Juanita Abadías, Rosario y Carmen Bolea, María Barbero, Concha Baquer, Elvira Batet, señoritas de Bendito, Asunción Campo, Anita Currás, Carmen Catalina, Carmen Echevarría, señorita Escuer, Concha Gil Delgado, Digna García, Carmen Lacasa, Concha Mota, Felisa Marquinez, Pilar Monrás, Asunción Palacín, Consuelo y Carmen Pérez, Elisa Pérez, Pilar Pueyo, Manolita Queral, Petra Rodríguez, Anita Susín, Florinda y Felisa Uriz, María y Josefina Vallés y Julia Yallés.

La comitiva recorrió el siguiente itinerario:

«Plaza de Camo, Plaza y calle de San Victorián, calle del P. Ramón de Huesca, Coso Bajo, Santo Domingo, Coso Bajo, Coso Alto, Capuchinas, Coso Alto, Porches de Vega Armijo y Plaza de Camo.

Los automóviles que figuraban en la comitiva, los cedieron galantemente don Alfonso Gaspar, don José María Tutor, don Eduardo Cardenera, don Francisco Larrañeta, don Elías Bescós, don José Almodévar, don Lorenzo Boira, don Antonio Palacio y don León Abadías.

La Comisión de festejos ha pagado el servicio de coches.

La Junta del Círculo Oscense obsequió a la comitiva en el salón blanco con un espléndido refresco.

El total de lo recaudado asciende a 3.407'50 pesetas, en la forma siguiente;

En billetes, 775 pesetas.
En monedas de cinco pesetas, 670.
En monedas de dos pesetas, 302.
En monedas de peseta, 1.109.
En monedas de media peseta, 31'50.
En monedas de bronce, 520.

También se han recibido vendas, calcetines y una botella de Jerez Quina.

El personal de policía ha ofrecido un día de haber para los soldados de Marruecos.

Y hemos de consignar que nuestra Redacción fué gentil y graciosamente asaltada, por un grupo de bellísimas damitas postulantes, que nos hicieron la merced de juntar en su pecho, ennobliciéndolo, el recuerdo de nuestra humilde existencia, al amor de caridad y de férvido patriotismo, que ponía en sus labios la sonrisa y en sus manos el gesto de petición irresistible.

Retreta final

Y con esto, fin de fiestas.

A la hora anunciada fué quemada la traca, que eso sí que nos ensordeció con lo estruendoso de sus estampidos. Comenzó en Santo Domingo y siguiendo todo el Coso, tuvo ruidoso remate frente al Convento de Santa Ana.

A continuación, las carrozas que por la mañana tomaron parte en el concurso recorrieron ambos Cosos, seguidas de las músicas municipal, militar y trompetas de ambos regimientos ejecutando sus retretas.

Después el toro de fuego, con sus cohetes y todo terminado.

Pasaron las fiestas este año.... Hasta el que viene.

RELIGIOSAS

Santos de hoy

Santos Hipólito y Casiano, mártires; Santa Elena de Burgos, y Santa Radegunda, reina.

San Hipólito

Floreció en Oriente, maestro del célebre Orígenes y viniendo a Roma fué nombrado obispo de Oportuno, donde recibió la corona del mártirio, probablemente siendo ahogado. Ha merecido la grata memoria que de él conserva la Iglesia, además por las varias obras que escribió sobre la Encarnación y resurrección de los muertos y una homilía sobre la Epifanía y bautismo de Cristo y sobre los efectos de este Sacramento.

Cultos para hoy

Las misas conventuales en la Catedral, San Pedro y San Lorenzo, a las nueve y cuarto.

La Hora Santa, en la Compañía, de seis y media a siete y media de la tarde y a continuación la Felicitación Sabatina.

Vigilia de la Asunción de la Virgen

Según las concesiones del Derecho canónico, por coincidir en el presente año en domingo, quedan dispensados los fieles de la observancia del ayuno y abstinencia de carnes señalados para la vigilia de esta festividad de la Santísima Virgen.

Teatro Principal

La Compañía de Mercedes Pardo y Luis Manrique, estrenó anoche, en nuestro Teatro Principal, la encantadora comedia de Carlos Arniches, que lleva por título «La chica del gato».

Se trata de una de esas comedias que caracterizan el estilo de Arniches, ese gran conocedor del alma y las costumbres populares, que sabe unir, en un conjunto estético: el desgarro, el desenfadado del lenguaje típico madrileño; el cuadro vivo de costumbres, lleno de naturalidad y realismo; con la nota delicada y sentimental, henchida de íntima poesía, que duerme en el fondo del alma del pueblo: «también la gente del pueblo tiene su corazóncito».

La chica del gato lo siente—al corazón no al gato—palpitando en su pecho; y como, por natural repugnancia huye de la casa donde la incitan a toda perdición; por gratitud más tarde, salva a quien la acogió, re-

Volvéis victoriosos. Seguid consecuencias en vuestra hermosa historia de nobleza y de bravura, para que sobre el prestigio del regimiento de Geroña broten nuevos laureles.

Sigue entonando un caluroso himno a la Patria y a los deberes militares que pesan sobre el soldado en todo momento, especialmente en estos instantes de grandes inquietudes nacionales.

Terminó su discurso con la siguiente arenga:

«¡Soldados! Vais a partir para Marruecos portadores de la más alta misión que vuestras almas pueden concebir.

Yo os juro por mi honor de soldado que en estos momentos me embarga el gran sentimiento de no poder acompañaros.

Cumplid como valientes, y vuestro regreso será celebrado por la ciudad, que presencia con dolor y entusiasmo vuestra partida. Pensad que os acompaña en vuestra expedición, no sólo el espíritu del Ejército, sino el del pueblo civil, que sabe juzgar con serenidad los acontecimientos.

¡Que vuestra valentía en tierras africanas conquiste para la bandera del Regimiento la corbata de San Fernando!

Nosotros estamos en todo momento a vuestro lado. Hemos ordenado a vuestros jefes que nos den cuenta de las acciones heroicas que, indudablemente llevaréis a cabo, para hacerlas constar en la orden del día.

¡Soldados! ¡Viva España! ¡Viva el Rey!

En medio de estruendosas ovaciones fueron contestados los vivas por los soldados y el público que llenaba los alrededores.

Al templo del Pilar

Edificios engalanados. Entusiasmo inenarrable

A las ocho y media marcharon los soldados hacia el templo del Pilar.

Las tropas desfilaron en columna de marcha, acompañando a los soldados sus familiares.

Al pasar por las calles, el público prorrumpló en grandes ovaciones. Los edificios públicos se hallaban engalanados con la bandera nacional izada.

Al pasar por la calle de Alfonso I, desde los balcones se lanzaban flores y se aplaudía frenéticamente. Las muchachas obsequiaron a los soldados con abanicos y les estrechaban cordial y familiarmente las manos.

Al penetrar en el Pilar, la policía separaba a los soldados de sus familiares.

La plaza fué invadida por enorme gentío que, después, llenó por completo las naves del templo.

Habla el cardenal Soldevila

La capilla de la Virgen se hallaba iluminada como en las grandes solemnidades. Los soldados formaron por las naves laterales, ocupando los lugares preferentes todas las autoridades civiles y militares de la población.

La imagen de la Virgen llevaba un riquísimo manto bordado, con los colores nacionales.

Comenzó a ejecutarse la Salve de Eslava por la Santa Capilla, en medio de sepulcral silencio. Después fueron pasando los soldados frente a la imagen de la Virgen en medio de una delirante ovación.

El eminentísimo cardenal Soldevila, subió al púlpito y pronunció palabras llenas de emoción y ardor patriótico.

Antes de partir—dijo—habéis venido a venerar a nuestra Patrona y yo en estos momentos no puedo sustraerme al deseo de dirigiros unas palabras, inspiradas por el dolor.

Todos los españoles—siguió diciendo profusamente conmovido—desde el Rey hasta el último menestral se hallan alarmados ante los actuales sucesos de Marruecos. Todos ponen sus esperanzas en vosotros, en vuestra valentía que en este momento recibe el ennobecedor cometido de vindicar el honor patrio.

Siento ser viejo, por no poder en estos momentos unirme a vosotros y acompañaros en vuestra expedición. No obstante, mi espíritu va a vuestro lado.

Hace referencia a la guerra de la Reconquista y a la de la Independencia, y dice que parece que el cielo nos reserva el glorioso destino de batallar incesantemente contra los secuaces del islamismo.

Proteged y defended nuestra bandera. No regatéis sangre y esfuerzo porque sólo a costa de ellos se ha de mantener cubierta y victoriosa.

Yo os hablaría de paz y de amor. Parece que haya de ser así por deber y convicción, pero en estos instantes de lucha por la Patria y por la Religión nuestra cólera es santa.

Que la Virgen y el Angel de la Guarda os protejan para que podáis felizmente patentizar fidelidad al juramento empeñado un día. Sed fieles y recordad en todo momento y haced vuestra la frase de Méndez Núñez: «Más vale honra sin barcos que barcos sin honra».

Siguió haciendo muy oportunas y patrióticas consideraciones, recordando la anécdota de un patricio romano que perdió su fortuna y su vida por la Patria.

Yo quedo aquí—terminó diciendo—rogando a la Virgen por vosotros, orando para que melle y rompa el filo de los sables enemigos antes de que lleguen a herir vuestros pechos. ¡Zaragozanos! ¡Viva España!

Soldados y pueblo contestaron con vítores y aplausos.

En la estación. Salida de los trenes

Se verificó seguidamente el desfile. Las autoridades acompañaron a las tropas a la estación, en donde permanecieron hasta su salida.

Millares de personas ocupaban los andenes y alrededores, desarrollándose conmovedoras escenas entre los soldados y sus familias al llegar el instante de la despedida.

A las 11'30 salió el primer tren. A los diez minutos partió el segundo. Los dos se componen de veintidós unidades.

En el momento de arrancar, la banda militar interpretó la Marcha Real.

Un incidente

Al entrar los soldados en el templo del Pilar, un individuo dió un grito subversivo, siendo detenido por la policía.

Salida de fuerzas suspendida

Se sabe por conducto oficial que no saldrá de Zaragoza ninguna compañía de Pontoneros, por no estar en condiciones de usarse el material que posee.

Carterista detenido

La policía detuvo esta tarde a un carterista durante el desfile de las fuerzas.

Jóvenes patrióticos

Durante todo el día de hoy recorrieron la población un grupo de jóvenes, llevando una bandera y dando vivas a España y al Ejército.

Obsequio a la tropa

El comerciante don Rafael Delatas ha recaudado entre sus clientes mil pesetas, con las cuales ha comprado meriendas para las fuerzas expedicionarias.

Próxima marcha de fuerzas

Se asegura que un día de estos marcharán a Melilla tres baterías del 9.º Regimiento ligero de Artillería.

Venta o traspaso

Taller moderno de ebanistería montado con maquinaria moderna, con sus transmisiones completas y accesorios, que consta de las siguientes máquinas:

Sierra-cinta de hierro 0'80 volante.

Tupi barrón 0'45 mm.

Máquina universal 0'35 de cuchillas.

Máquina de grueso 0'40.

Un torno.

Motor 5 HP. corriente continua.

Ocho bancos ebanista.

Con grandes existencias de madera y material de tapicería. Informes, plaza de Santo Domingo, 7, bajos.

solviendo felizmente un conflicto sentimental y familiar, que se da entre las muelles comodidas y fastuosas apariencias de una casa «bien».

El Teatro lleno y el público premiando en justicia los indiscutibles méritos de los actores.

Mercedes Pardo obtuvo un éxito personal indiscutible.

Para hoy: «Adiós juventud!», de Camassio y Oxilia.

MADRUGADA

Ultimas noticias

Un soldado dice que en la retirada de Dar-Drius a El Bater hubo mil quinientas bajas

MADRID 13 (2'45)

Relevo de fuerzas

Esta noche, a las doce, el Alto Comisario ha enviado su parte oficial, diciendo que se había verificado sin novedad el relevo de la guarnición de Tizta, sustituyendo fuerzas del regimiento de Tetuán a las del de Granada.

Por haber mejorado el temporal, se ha podido llevar a cabo el abastecimiento de las posiciones de la Restinga y Cabo de Agua.

Una carta de Navarro

El general Berenguer ha recibido una carta del general Navarro, anunciándole otra de Bencheali, que hasta ahora no ha llegado.

Nueva lista de bajas

Se ha facilitado en el Ministerio de la Guerra una nueva lista de bajas.

Del regimiento de África, capitán Pedro Borrás, grave; sargento Quintana y cabo Amador, menos graves; soldados José Pérez, Paulino Morales, Diego Baena, Elías Hernández, Manuel Molina, Emilio Arroyo, Bernardo Vilasal, Juan Ruiz, Manuel Rico, Martín Udínque y José Millán, levés, y José Pascual Sellés, grave.

Comandancia de Ingenieros, cabo José López, leve.

Comandancia de Intendencia, sargento José Navarro, grave.

Regimiento San Fernando, soldado José Pérez, grave.

Regimiento Ceriñola, soldado Juan Rivera, menos grave.

Regimiento de La Coruña, soldado Manuel Romero, leve.

Comentarios políticos

Entre los comentaristas políticos circularon durante todo el día, con insistencia, los siguientes nombres para constituir el Gabinete:

Presidencia: Maura.

Estado: González Hontoria.

Hacienda: Marqués de Cortina.

Guerra: Cierva.

Marina: Almirante Rivera.

Instrucción pública: Piniés.

Trabajo: Eranco Rodríguez.

Llegada de jefes cabileños

Esta tarde llegaron a Larache dieciséis jefes de la cabila de Beniforcep para ofrecer sumisión a España.

El general Barrera les dijo que si eran amigos de España se les defendería contra el Raisuni, al que nunca se perdonaría, pero que si por el contrario eran enemigos, sentirían todo el rigor del látigo.

Un soldado de la escolta del general Silvestre llega a Orense

ORENSE.—Ha llegado a esta capital el soldado Julio Vázquez, que formaba parte de la escolta del general Silvestre.

Dijo que vió suicidarse al malogrado general y al coronel Manella, y que durante la retirada de Dar-Drius a El Bater hubo mil quinientas bajas.

Banco de Crédito de Zaragoza

Apartado de Correos número 18
Plaza de San Felipe, 8, Zaragoza
Establecimiento fundado en el año 1845

CUENTAS METALICAS EN INTERES

Los tipos de interés que abona, son:

En las imposiciones plazo a fijo de un año	3 1/2 por ciento anual.
En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de	3 por ciento anual.
En las imposiciones a voluntad, a razón de	2 1/2 por ciento anual.

Cuentas corrientes para disponer a la vista, devengan el 2 1/2 por loo de interés

Préstamos y descuentos Préstamos con firmas, sobre valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de Letras y efectos comerciales

Depósitos en custodia Compra y venta de Fondos públicos. Pago de cupones, cartas de crédito. Informes comerciales. Comisiones, etc., etc.

Aprovechar la ocasión

Se vende un carro con pocos días de uso, propio para marchante o gorrinero, de una caballería buena o dos pequeñas y dos máquinas de porgar, seminuevas, de la mejor marca; se dará todo en buenas condiciones. Las porgadoras se venden por imposibilidad de atenderlas su dueño y el carro por haber adquirido otro mayor. Para ver y tratar las seleccionadoras dirigirse a la calle de San Martín, números 25 y 27, de esta capital, y para el carro a Siétamo, Ramón Rais. También darán razón en esta Administración.



Legión Extranjera

Españoles y extranjeros: se crean dos BANDERAS DE LEGIONARIOS (4.ª y 5.ª) Muchos de los primeros LEGIONARIOS son ya SARGENTOS y serán SUBOFICIALES y OFICIALES. PRIMA DE ENGANCHE: 700 pesetas por cinco años; 500 por cuatro. Muy buena comida. Soldada extraordinaria que aumenta con los años de servicio. Presentaos en el Banderín de enganche. ¡Venid en seguida!

MATA-MOSCAS
ZOTAL
(Marca registrada)

Atrae y mata las moscas, mosquitos y otros insectos.
Es conveniente la destrucción de las moscas por ser las propagadoras de muchas enfermedades.

Concesionarios
Camiño Tejera y Hermana
Martínez Montañés 25
SEVILLA.

FABRICA DE GORRAS Y SOMBREROS VALLE, HUESCA

Grandioso surtido en Sombreros de todas clases y Gorras de los últimos modelos. Sombreros de Drill, exclusivos para las faenas del campo. Todo a los precios que solamente vende esta Casa. Talleres para reformas de Sombreros. Se admiten encargos sobre medida. Efectos Militares. **VENTA DE GRAMOFONOS Y DISCOS.**

Arriendo Se hace de dos patrimonios. Uno sito en el término de Pueyo de Santa Cruz (Huesca), de unas ciento veinte hectáreas de regadío y algo de secano, con tres mil olivos y algo de viña. Está contiguo a la carretera de Fraga a Monzón y seis kilómetros de esta última población, con estación. Otro sito en el término de Lagunarrota (Huesca); se compone todo de terreno de secano, pero con buenos valles y campos grandes de saso propios para labores intensivas y tanto los valles como los sasos son terrenos muy frescos, tanto es así, que por humedad nunca se deja de coger; también hay una viña de veinte mil cepas y olivos para coger aceite para más del consumo. Está éste a cuatro kilómetros de las carreteras del Tormillo y Berbegal.

Se puede sembrar de 80 a 100 cahices todos los años sin necesidad de rastrojar. Para más detalles e informes dirigirse a don Mariano Foradada, en Lagunarrota (por el Tormillo).

ZOTAL

EL MEJOR DESINFECTANTE PARA HIGIENE, GANADERIA Y PLANTAS. Venta: Farmacias y Droguerías.

Leñas De limpia de carrascal, existencia de tercenales hechos.

Tejas Ladrillos y matracos, tamaños y precios corrientes. Pedidos: Castillo de La Mezquita. Estación de Plasencia (Huesca).

Se vende una aventadora Ciudad núm. 5, con malacate; para detalles y tratar dirigirse a León Bravo, de Peralta de Alcofea. Precio 700 pesetas.

Oficial confitero Se necesita en la fábrica de dulces de Pascual Tricas, Coso bajo, 83, Huesca.

Se vende tren de trilla RUS TON con loco móvil. Todo en perfecto estado. Rendimiento medio, 125 cahices en diez horas. Informarán Hijos de Lorenzo Coll. Maquinaria agrícola. Huesca.

Venta de dos machos de buena alzada, raza superior, edad siete años, en la fábrica de harinas de Casayús, en Quicena.

Dos machos Uno de seis años y otro de cuatro, se VENDEN en el Castillo de Algás. Dirigirse al propietario don Pascual Otal.

Patatas Se venden a TREINTA céntimos kilo en LA GRADENSE, Plaza San Victorán, número 1. HUESCA.

SUSTITUCIONES PARA AFRICA

Agencia matriculada de **Rafael Naude García** Alfonso I, 16. - Zaragoza

Cuota de suscripción: 475 pesetas

Esta Agencia realiza sus contratos depositando en el Banco de Aragón el importe a disposición del interesado hasta que queda cumplida la finalidad de las mismas. Si por cualquiera causa no quedara hecha la sustitución dentro de las cuarenta y ocho horas siguientes al sorteo, los interesados pueden retirar la cantidad íntegra depositada.

Absoluta garantía en las opernes

Representante para esta provincia:

D. José Sender. Mercado, 12, pral.

BANCO DE ARAGON

Capital: 10.000.000 de pesetas

Principales operaciones: Cuentas corrientes abonando interés 2 por 100

Imposiciones... A 3 meses se abona	2 1/2 % anual.
A 6	3 %
A un año	3 1/2 %

Depósitos en efectivo y en toda clase de valores sin cobrar derechos de custodia

Cobro de cupones, amortizaciones, descuento de letras sobre todas las plazas del Reino y Extranjero. Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros. Seguros de cambio. Cartas de crédito, giros, cheques y órdenes telegráficas de entrega. Compra y venta de valores. Ordenes de Bolsa. Préstamos sobre valores. Cuentas de Crédito. Préstamos sobre mercaderías.

Préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas, por cuenta del Banco Hipotecario de España CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones al 3 por 100 anual desde 1 peseta hasta 10.000. Los imponentes de la Caja de Ahorros del Banco de Aragón, tienen la ventaja de poder hacer sus imposiciones y reintegros en cualquiera de sus Sucursales o Agencias establecidas en varias localidades de la Región.

Horas de Caja: De nueve y media a una, y de cuatro a cinco de la tarde

Suscribase usted a **LA TIERRA** Periódico de gran información

LA SUIZA

Inmenso surtido en postres de todas clases. HELADOS: MANTECADO DE PIÑA Y PLATANO Coso Alto, números 17 y 19 Teléfono 218

Material eléctrico

Motores y lamparas nitra de medio vatio A. E. G. Se hacen reparaciones de motores, transformadores y toda clase de aparatos eléctricos.

URIEL HERMANOS

Coso Alto, 24 y 26 Huesca

Pérdida de un alfiler de señora, de brillantes y perlas. Se solicita a quien lo hubiere encontrado lo entregue en esta Administración, donde se gratificará.

MARBODAN y REZOLA
LOGRONO

ESTA CASA CONSTRUYE LAS MEJORES PRENSAS Y MATERIAL PARA LA ELABORACION DE VINOS. NUMEROSAS INSTALACIONES REALIZADAS.

Aguas de Belascoain

Las aguas de Belascoain (Navarra), producen inmejorables efectos a los gotosos, reumáticos, crónicos y litásicos, siendo eficacísimas para los diabéticos. Bañeario con hospedaje al alcance de todas las fortunas. Pidanse más informes a las oficinas situadas en el Paseo de Sarasate, 21, entresuelo, Pamplona.

BOCA Y DIENTES Dr. Pellicer

MEDICO ODONTOLOGO Vega Armijo, 5, Pral. HUESCA

La Cerámica Oscense (S. A.)

pone a la disposición del público en su tejera: Ladrillo y matracó, a trece pesetas ciento; ladrillo especial para tabique, 14 pesetas ciento; teja, 15 pesetas ciento; ladrilleta recia, 9,50 pesetas ciento. Advirtiendo que aparte de su buena elaboración y perfecta cocción, tienen todas las piezas dimensiones mayores a las aquí corrientes. Dirigir los pedidos al Coso Bajo, 42 y 44.

Carrero Dentista Huesca

PATRICIO ABBAD

ABOGADO AGENTE DE NEGOCIOS HABILITADO DE CLASES PASIVAS. Ramiro el Monje, 50 HUESCA

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca